XIV Jornadas de Investigación y Tercer Encuentro de Investigadores en Psicología del Mercosur. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires, 2007.

Dos publicaciones argentinas y su relación con dos hitos fundamentales en la historia de la psicología (1957-1962).

Amil, Alberto Ricardo y Jardón Magalí.

Cita:

Amil, Alberto Ricardo y Jardón Magalí (2007). Dos publicaciones argentinas y su relación con dos hitos fundamentales en la historia de la psicología (1957-1962). XIV Jornadas de Investigación y Tercer Encuentro de Investigadores en Psicología del Mercosur. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.

Dirección estable: https://www.aacademica.org/000-073/65

ARK: https://n2t.net/ark:/13683/e8Ps/2qz

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: https://www.aacademica.org.

DOS PUBLICACIONES ARGENTINAS Y SU RELACIÓN CON DOS HITOS FUNDAMENTALES EN LA HISTORIA DE LA PSICOLOGÍA (1957-1962)

Amil, Alberto Ricardo; Jardón, Magalí Facultad de Psicología. Universidad de Buenos Aires

RESUMEN

El presente trabajo se propone indagar dos publicaciones periódicas argentinas: Revista de Psicoanálisis y Acta Neuropsiquiátrica Argentina. El periodo abordado es de 1957 a 1962. En este contexto (1957) tienen lugar dos acontecimientos decisivos: La creación de la carrera de Psicología (UBA) y la creación del Instituto Nacional de Salud Mental. Tomando estos hitos se dará cuenta de su influencia en la formación de una nueva línea discursiva, que tendrá lugar en las publicaciones a indagar. La Revista de Psicoanálisis fiel a su propuesta inicial de difundir el pensamiento psicoanalítico circunscribe su producción a temáticas propias del psicoanálisis. Acta Neuropsiguiátrica Argentina alojó en sus primeras publicaciones (1954) una temática estrictamente psiquiátrica como especialidad médica; con el transcurrir del tiempo y bajo estos hitos que consideramos fundamentales, se promovió la aceptación de discursos de mayor amplitud. Esto quedará expreso en la reformulación misma del cambio del nombre de la publicación, así como también el orden de las temáticas que resultan incluidas.

Palabras clave

Revista de psicoanálisis Acta Psiquiátrica y Neurológica Argentina Instituto Nacional de Salud Mental

ABSTRACT

TWO ARGENTINE PUBLICATIONS AND THEIR RELATION WITH TWO FUNDAMENTAL LANDMARKS IN THE HISTORY OF PSYCHOLOGY (1957-1962)

The present work proposes to investigate two Argentine periodic publications: Revista de Psicoanálisis and Acta Neuropsiquiátrica Argentina. The boarded period is from 1957 to 1962. In this background (1957) they take place two decisive events: The creation of the career and the National Institute of Mental Health. Taking these landmarks, it accounts its influence in the formation of discursive new line that will take place in publications to investigate. The Revista de Psicoanálisis faithful to its initial proposal of spreading the psychoanalytic thought circumscribes its production to own thematic of the psychoanalysis. Acta Neuropsiquiatrica Argentina lodged in his first publications (1954) strict psychiatric thematic like medical specialty; with passing of the time and under these landmarks that we considered fundamentals, the acceptance of speeches of greater amplitude was promoted. This will be left express in the same reformulation of the change of the publication name, as well as the order of the thematic ones that are included.

Key words

Revista de Psicoanálisis Acta Psiquiátrica y Neurológica Argentina National Institute of Mental Health Considerando a las publicaciones periódicas argentinas específicas como un medio propicio para indagar la presencia del discurso psicológico, se propuso investigar dos publicaciones: Revista de Psicoanálisis y Acta Neuropsiquiátrica Argentina. Cada una de ellas posee características propias, las cuales se visibilizan a partir de los abordajes realizados en sus producciones. El objetivo es indagar acerca de la influencia, en ambas publicaciones a tratar, de dos hitos fundamentales en la Historia de la Psicología en la Argentina, a saber: la creación de la carrera y la creación del Instituto Nacional de Salud Mental

Del periodo abordado que va desde 1957 a 1962, se destaca que en 1957 tienen lugar los dos acontecimientos antes señalados. Estos hitos promueven la formación de una nueva línea discursiva, que tendrá lugar en estas publicaciones.

"La creación del Instituto Nacional de Salud Mental no representó de ningún modo una renovación o modernización de la psiguiatría, por el contrario es un replanteo en profundidad de los problemas de la salud y la enfermedad mental lo que dio lugar a una recomposición de todos sus aspectos: la comprensión del daño psíquico, en relación a las fragilidades subjetivas y con los factores de riesgo; la constitución de un ámbito disciplinario nuevo, denominado políticas de salud mental; la reformulación de las teorías, con apertura a las conceptualizaciones psicológicas, sociológicas, antropológicas, etc., la organización de nuevas prácticas con preponderancia de las técnicas psicosociológicas, para intervenir en ámbitos comunitarios y en función preventiva; por último la abolición progresiva de la institucionalización psiquiátrica y sus establecimientos manicomiales, para ser remplazados por centros periféricos y equipos comunitarios." (Carpitero, E., Vainer, A., 2004: 62)

Una de las razones que impulsaron este cambio orientado hacia la salud mental fueron las limitaciones de las políticas de alienistas e higienistas como así también las precarias condiciones de sus instituciones.

"1957 fue un año que transformó cualitativamente lo que llamamos el campo de la salud mental en la Argentina. Un hecho fundamental fue la creación del Instituto Nacional de Salud Mental, que no solamente dispuso de una política activa por parte del estado en los problemas de la salud mental, sino que nominó oficialmente de otra forma lo que hasta ese momento era dominio de la psiquiatría. (...) Este pasaje de la psiquiatría a la salud mental marcó un hito y estaba en consonancia con lo que sucedía en el mundo. Este cambio cualitativo rompió el paradigma psiquiátrico reinante hasta entonces en la Argentina" (Carpintero, E. Vainer, A., 2004: 61-62)

Además de la institucionalización de la salud mental, se destaca la creación de la carrera universitaria de Psicología (UBA, 1957).

En la Revista de Psicoanálisis y Acta Neuropsiquiátrica Argentina tendrá lugar un discurso que consigue alcanzar precisión psicológica, con diversidad de estas temáticas como la personalidad, el psicodiagnóstico y la psicoterapia. Ambas publicaciones son sedes de propuestas, y debates gestados por las posiciones académicas inauguradas. Este proceso culmina en 1962, momento que coincide con el rediseño del nombre: Acta

Psiquiátrica y Psicológica de América Latina, y con la graduación de la primera cohorte de graduados.

En 1942 se creó la Asociación Psicoanalítica Argentina, un año después nace su órgano de difusión: la Revista de Psicoanálisis. El objetivo que se propuso fue el de llevar a cabo la difusión del pensamiento psicoanalítico. El primer número apareció en Julio de 1943, perdurando hasta la actualidad con un abordaje exclusivo de temáticas psicoanalíticas.

En Acta Neuropsiquiátrica Argentina se visibilizan ciertos cambios y una inclusión progresiva de temáticas psicológicas como una disciplina que va cobrando independencia y estatuto propio. En 1957 Acta se propone fomentar la investigación Neuropsiquiátrica. Un año más tarde en la sección de "Editoriales" se hace una mención explicita de la creación del Instituto Nacional de Salud Mental creado el 11 de Octubre, bajo la inspiración de los movimientos mundiales de Salud Mental e impulsado por el neurocirujano Raúl M. Carrea.

En 1959 Acta se propone fomentar la investigación neurológica psiquiátrica, así como también la psicología médica. En 1961 se modifica su título por el de Acta Psiquiátrica Argentina y en 1962 finalmente cambia su nombre al de Acta Psiquiatrita y Psicológica Argentina.

Con el surgimiento del Instituto, las páginas de *Acta* serán testigo de dos características fundamentales en la configuración de la salud mental. Por un lado, la caída de la psiquiatría como disciplina totalizadora, con la multiplicación de respuestas preventivo-asistenciales; por otro lado una profunda reformulación de las relaciones con la medicina, su organización, y sus modelos de atención (64)

El Instituto Nacional de Salud Mental, a nivel institucional, representa una respuesta que la psiquiatría hasta ese momento no había podido formular.

"El ala psiquiátrica reformista, cuyas expresiones debaten con la psiquiatría clásica, desde las páginas de la revista propone una psiquiatría preventiva, antes que la psiquiatría de los "estados terminales"

Es interesante señalar que la formación de los médicos que deseaban ser psiquiatras en la etapa que se esta abordando se basaba en el estudio y la práctica dentro de los hospicios, es decir que su formación se encontraba en manos de los "psiquiatras manicomiales" que tenían a su cargo los cursos de psiquiatría para los alumnos de medicina, así como también los cursos de graduados, con clases magistrales y programas de la "psiquiatría clásica".

La incomodidad de los denominados psiquiatras reformistas frente a esta situación tuvo lugar en la publicación Acta Neuropsiquiátrica Argentina, donde consideran a la psiquiatría clásica como una psiquiatría residual, cuyos principales defectos consistirían en una enseñanza excesivamente teórica, exclusión de la neurofisiología y el psicoanálisis, ausencia de investigación científica; e integración mínima entre las partes constitutivas del plan de estudio" (83-84)

En esta misma época muchos de los artículos de la Revista de Psicoanálisis planteaban lo que se llamó "psicoanálisis activo". La revista refleja una derecha y una izquierda en la Asociación Psicoanalítica Argentina, es decir los "tradicionales" y los "sociales", este último grupo encabezado por Enrique Pichón Riviere (86)

La creación de Instituto Nacional de Salud Mental no tiene una aparición destacable en la *Revista de Psicoanálisis*. Se podría pensar, entonces, que esta revista tiene una propuesta específica: difundir y legitimar el pensamiento psicoanalítico. En este punto difiere con *Acta*, la cual integra en su producción distintos enfoques y teorizaciones de corte psiquiátrico organicista en un principio, para posteriormente incluir conceptualizaciones ligadas a la psiquiatría dinámica y aún la psicología médica, lo que de alguna manera quedó expresado en las variaciones que sufrió el título de la revista.

En relación con lo antes dicho, la Revista de Psicoanálisis focaliza su interés en eventos como el Quinto Simposio dedi-

cado al Psicoanálisis de Niños, llevado a cabo en 1957. Su directora, Arminda Aberasturi, primera en traducir la obra de Melanie Klein al castellano, es quien dirige en el Instituto de Psicoanálisis un seminario que aborda esta propuesta (Psicoanálisis de niños). Este sesgo predominantemente kleiniano, en la Asociación Psicoanalítica Argentina dará lugar a la publicación de numerosos artículos de la autora mencionada y como contrapartida de los trabajos de Anna Freud, los cuales prácticamente no fueron publicados.

Si bien en la *Revista de Psicoanálisis* la creación de la carrera no ocupó un espacio privilegiado fue preocupación de los miembros de la APA ocupar cargos docentes en la flamante carrera de Psicología, inaugurada en primer lugar en Rosario en el año 1956 y un año después en Buenos Aires.

Este emprendimiento estuvo a cargo de figuras destacadas de la Asociación Psicoanalítica Argentina, citamos como ejemplo a León Ostrov, Fernando Ulloa, David Liberman Rafael Paz, García Badaracco y José Bleger.

Palabras Finales

Las publicaciones indagadas fueron consideradas como exponentes de una época de debate de propuestas. Época en la que el surgimiento del Instituto Nacional de Salud Mental y la creación de la Carrera de Psicología, originó la aparición de posiciones diversas, lo que se vio reflejado más claramente en *Acta Neuropsiquiatrica Argentina*. *La Asociación Psicoanalítica Argentina* que en el decir de uno de sus miembros históricos constituía algo así como una "secta", tuvo menos espacio en la expresión de su órgano de difusión, para reflejar estos dos acontecimientos.

La Revista de Psicoanálisis fiel a su propuesta inicial de difundir el pensamiento psicoanalítico, circunscribe su producción a temáticas propias del psicoanálisis.

Por otra parte, *Acta* Neuropsiquiatrica Argentina que alojó en sus primeras publicaciones (1954) una temática estrictamente psiquiátrica como especialidad médica, con el transcurrir del tiempo y bajo los hitos que consideramos fundamentales, promovió la aceptación de discursos de mayor amplitud. Esto quedará expreso en la reformulación misma del cambio del nombre de la publicación así como también el orden de las temáticas que resultaron incluidas.

BIBLIOGRAFÍA

Acta Neuropsiquiátrica Argentina (1957- 1961). Editada por el Fondo Julián Gortazar, Buenos Aires.

Acta Psiquiátrica y Psicológica Argentina (1962). Editada por el Fondo Julián Gortazar, Buenos Aires.

CARPINTERO, E. & VAINER, A. (2004). Las Huellas de la Memoria. Psicoanálisis y Salud Mental de los 60' y '70. Tomo I (1957-1969), Buenos Aires: Topía

Revista de Psicoanálisis (1957-1962). Editada por la Asociación Psicoanalítica Argentina